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Zweckverband Friedhof 
Siek 

19.10.2023 

 
N I E D E R S C H R I F T  

Sitzung der Verbandsversammlung des Zweckverbandes Friedhof 
Siek 

 

Sitzungstermin: Montag, 16.10.2023 

Sitzungsbeginn: 16:30 Uhr 

Sitzungsende: 18:00 Uhr 

Ort, Raum: Friedhof Siek, Haupteingang, Zuwegung über Kirchenweg, 22962 Siek 

 
Anwesend 
 
Vorsitz 
Andreas Bitzer  
 
Mitglieder 
Olaf Beber ab TOP 4 
Alexander Franz  
Gerlinde Görmer  
Hans-Heinrich Just  
Benedikt Kiesewetter  
Iris Kiesewetter  
Hans-Joachim Niemeyer Vertretung für: Doreen Horl 
Reinhard Schacht  
 
Gäste 
Patricia Hansen stellv. Mitglied 
 
Verwaltung 
Regina Süßmann Protokollführung 
 
Zuhörer 
Zuhörer Herr Walter Brökel (Fa. Brökel-Service) 
 
 
Abwesend 
 
Mitglieder 
Doreen Horl fehlt entschuldigt 
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T a g e s o r d n u n g :  
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Begrüßung der Mitglieder und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
2 Anträge zur Tagesordnung  
3 Anfragen und Mitteilungen  
4 Ortsbegehung Friedhof Siek hier: Bestandsaufnahme 

 
 

 
Öffentlicher Teil 
 
7 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse  
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P r o t o k o l l :  
 
Öffentlicher Teil 
 
 

1 Begrüßung der Mitglieder und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 

 
 

2 Anträge zur Tagesordnung 
 
Die Protokollführerin fragt an, ob sie vor der Ortsbegehung noch einen Sachstandsbericht 
zur Bestandsaufnahme während der Ortsbegehung am 10.02.2023 geben soll. 
Von Seiten der Verbandsversammlung wird dieses befürwortet. Der TOP „Anfragen und Mit-
teilungen“ wird somit vorgezogen und die übrigen TOP verschieben sich entsprechend. 

Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Fassung festgestellt. 

Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

8 0 0 
 
 

 
 

3 Anfragen und Mitteilungen 
 
Es liegen keine Anfragen und Mitteilungen seitens der Verbandsversammlung vor. 
 
Verwaltungsseitig erfolgt jedoch ein kurzer Sachstandsbericht zur Bestandsaufnahme 
während der Ortsbegehung am 10.02.2023: 
Wirtschaftsgebäude: Die angesprochenen Maßnahmen sind zwischenzeitlich erledigt. 
 
Geplantes Carport: Errichtung ist beauftragt. Mit der Fertigstellung wird noch in diesem Jahr 
gerechnet. 
 
Lagerplatz („Bauhof“): Der Lagerplatz ist fertiggestellt. Im nächsten Jahr sollte das vorhan-
dene flexible Bausystem jedoch noch um wenige stapelbare Betonblocksteine ergänzt wer-
den. 
 
Pflasterung des Hauptweges: Die angesprochenen Absackungen wurden zeitnah beseitigt. 
 
Bäume: Zwischenzeitlich hat eine Fachfirma eine Baumaufnahme und Baumkotrolle durch-
geführt. Jetzt sind in einigen Fällen noch Baumuntersuchungen erforderlich. Abschließend 
werden von dort baumpflegerische Maßnahmen zur Herstellung der Verkehrssicherheit emp-
fohlen. Das Ergebnisprotokoll wird in Form eines Excel-Baumkatasters dokumentiert und 
dient als Grundlage für die spätere Ausführung der Baumpflegemaßnahmen. 
Anmerkung der Protokollführerin: Die Unterlagen des Baumgutachters sind am 16.10.2023 
um 16:16 Uhr per E-Mail eingegangen und werden verwaltungsseitig zur Sitzung des Ar-
beits- und Finanzausschusses am 28.11.2023 aufbereitet. 
 
Im Hinblick auf die Verkehrssicherheit ist am 24.07.2023 eine Standsicherheitsprüfung der 
stehenden Grabmale durch eine Fachfirma erfolgt. Es wurden 463 stehende Grabsteine ge-



 
 

 

Sitzung der Verbandsversammlung des Zweckverbandes Friedhof Siek vom 16.10.2023 Seite: 4/5 
 

prüft, von denen 19 der Prüfung nicht standgehalten haben (4,10%). Die 19 betroffenen Nut-
zungsberechtigten wurden umgehend schriftlich von der Friedhofverwaltung aufgefordert die 
Instandsetzung zu veranlassen. Zwischenzeitlich liegen der Friedhofverwaltung in 16 Fällen 
Erledigungsnachweise vor. 
 
 
 

 
 

4 Ortsbegehung Friedhof Siek hier: Bestandsaufnahme 
 
 
Eingangsbereich 
In der Mitte des Hauptweges befindet sich eine Rasenfläche mit Birken. Im vorderen Teil der 
Rasenfläche befindet sich eine runde Pflanzfläche und „ein mit Efeu bewachsener Pfahl“. 
Von Seiten der Verbandsversammlung besteht Einigkeit darüber, die runde Pflanzfläche wei-
terhin jährlich mit frischen Blühpflanzen zu versehen und das Efeu so zu beschneiden, dass 
die ursprüngliche Form eines Kreuzes wieder erkennbar ist. Die Fa. Brökel-Service wird ge-
beten den entsprechenden Efeuschnitt kurzfristig vorzunehmen. 
 
Brombeerranken / Brennnesseln 
Von Seiten der Verbandsversammlung besteht Einigkeit darüber, dass Brombeerranken, 
Brennnesseln und ähnliches in den Flächen außerhalb der einzelnen Grabstätten regel-
mäßig durch Fa. Brökel-Service entfernt werden sollen. Die Fa. Brökel-Service wird gebeten 
hier zukünftig entsprechend zu verfahren. 
 
Bereitstellung von Mutterboden 
Herr Brökel teilt mit, dass den Nutzungsberechtigten bisher an 3 verschiedenen Stellen auf 
dem Friedhofsgelände Mutterboden zur Verfügung gestellt wird. Die Erde ist an drei Seiten 
von Metallwänden umgeben und wird offensichtlich als „Komposthaufen“ wahrgenommen. 
Herr Brökel regt daher an, zukünftig nur noch 1 Stelle – z.B. zentral vor dem Lagerplatz – 
einzurichten und diese mit einem entsprechenden Hinweis(schild) zu versehen. Der Vor-
schlag wird von Seiten der Verbandsversammlung befürwortet und Fa. Brökel-Service wird 
gebeten, dieses kurzfristig umzusetzen. 
 
Lagerplatz 
Von Seiten der Verbandsversammlung wird das optische Erscheinungsbild des Lagerplatzes 
als „verbesserungswürdig“ erachtet und es entsteht eine kurze Diskussion. Da sich alle An-
wesenden darüber einig sind dass hier etwas verändert werden soll, wird die Verwaltung 
gebeten zur Sitzung des Arbeits- und Finanzausschusses am 28.11.2023 praktikable Vor-
schläge zur Beratung vorzulegen. Entsprechende Mittel sind im Haushalt 2024 einzuplanen. 
 
Hecke an der Zufahrt zum Lagerplatz 
Herr Brökel merkt an, dass sich rechts neben der Zuwegung vom Lagerplatz zur Straße 
„Ohlenhof“ noch ein paar Meter Hecke befinden, die die Zufahrt etwas behindern und schlägt 
vor diese „Rest-Hecke“ zu entfernen. Von Seiten der Verbandsversammlung wird dem Vor-
gehen zugestimmt und die Fa. Brökel-Service wird um entsprechende Ausführung gebeten. 
 
Urnengräber unter Bäumen 
Vor rd. 10 Jahren wurden die Flächen um die „Bestattungsbäume“ jeweils durch einen Kreis 
aus Pflastersteinen gekennzeichnet. Zwischenzeitlich sind diese Grabstätten belegt und die 
Pflastersteine vom Rasen überwachsen. Herr Brökel teilt mit, dass die „verborgenen Steine“ 
schon des Öfteren zu Schäden am Rasenmäher geführt haben. Er schlägt daher vor die 
Steine zu entfernen, zumal der ursprüngliche Kreis nicht mehr sichtbar ist. Von Seiten der 
Verbandsversammlung wird dem Vorgehen zugestimmt und die Fa. Brökel-Service wird um 
entsprechende Ausführung gebeten (Ausnahme: die 10 neuen Bäume im Feld H). 
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Gießkannen 
Von Seiten der Verbandsversammlung entsteht eine kurze Diskussion darüber, ob die vor-
handenen Holzgestänge für die Bereitstellung der Gießkannen durch Stahlgestänge ersetzt 
werden sollten. Der Verbandsvorsteher verweist die Angelegenheit an den Arbeits- und 
Finanzausschuss. Entsprechende Mittel sind im Haushalt 2024 einzuplanen. 
Anmerkung der Protokollführerin: Hierzu ist unter TOP 12 in der Sitzung der Verbandsver-
sammlung des Zweckverbandes Friedhof Siek am 16.05.2023 bereits die Beratung und Be-
schlussfassung erfolgt. Der Beschluss wurde jedoch bisher nicht umgesetzt (jetzt Ende der 
„Gieß-Saison“). 
 
Wasserentnahmestellen 
Von Seiten der Verbandsversammlung besteht Einigkeit darüber, dass hier eine Alternative 
für die Umsetzung im Jahr 2024 gefunden werden soll. Entsprechende Mittel sind im Haus-
halt 2024 einzuplanen. 
 
Bänke 
Von Seiten der Verbandsversammlung besteht weiterhin Einigkeit darüber, dass auf dem 
Friedhof diverse Bänke aufgestellt werden sollen. Bis zum nächsten Frühjahr soll über die 
Anzahl, die Ausführung und die Standorte entschieden werden. Entsprechende Mittel sind im 
Haushalt 2024 einzuplanen. 
 
Wirtschaftsgebäude 
Von Seiten der Verbandsversammlung besteht Einigkeit darüber, dass die beiden Türen im 
Zugangsbereich (innen) zum WC ebenfalls einen neuen Anstrich erhalten sollen. Die Verwal-
tung wird gebeten dieses umgehend zu veranlassen. 
 
Der innere Teil der Fensterscheibe auf der Seite zum Friedhof weist ein Loch auf, dass ver-
mutlich durch den Griff einer Schubkarre verursacht wurde. Die Verwaltung wird gebeten, die 
Reparatur zu veranlassen.  
 
 
 
 
 

Öffentlicher Teil 
 
 

7 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse 
 
Es wurden keine Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung gefasst. 
 
Der Verbandsvorsteher vertritt die Auffassung, dass in den vergangenen 9 Monaten der 
Trägerschaft auf dem Friedhof bereits viele notwendige Maßnahmen umgesetzt wurden und 
bedankt sich bei den Anwesenden für ihre konstruktive Mitarbeit. 
 
 
 
 

 
 
 
Vorsitzende/r  Protokollführer/in 
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